

Debe pedirse la renuncia al señor Designado en ejercicio de la Presidencia

EL PAIS

Semanario independiente y de intereses generales

Año VI

SAN JOSÉ, (COSTA RICA) LUNES 10 DE JULIO DE 1933

Núm. 276

Al margen de un gran litigio

Se declara en estado de liquidación la Compañía aseguradora, que con un bono de Cien Mil dólares... incobrables, garantizaba el cumplimiento de la Simons Construction

El Time correspondiente al día 8 del mes de mayo pasado, y bajo el título de *Business & Finance*. (Corrollaries) dice a la letra: (traducción literal de la que responde el autor de esta nota.)

«En Manhattan se reorganizó la National Surety Company, aseguradora en gran escala de depósitos de Estados y Municipalidades en los bancos, garantizadora de cédulas hipotecarias y que hace negocios de seguros de varias clases, como resultado de los malos tiempos que han sorprendido a las compañías aseguradoras (Time, 17 de Abril de 1933). Las vacaciones forzadas de los bancos acabaron con sus fondos efectivos y líquidos. Se liquidarán sus negocios de asegurar depósitos en los bancos y de garantizar hipotecas (pasivo, \$ 27.000.000; activo «congelado» \$ 32.000.000) y se formará una nueva compañía para seguir sus demás negocios de seguros».

Como comentario, cabe decir que en casos como éste, el «frozen assets por \$ 32.000.000» de que nos habla la nota traducida, está demasiado frío; probablemente BAJO CERRO y a la hora de hacer efectivas las partidas que forman la cantidad citada, se llegará al desastroso resultado que siempre se alcanza con las «liquida-

ciones extrajudiciales, o judiciales».

Si el Gobierno de la República hubiera procedido con actividad, inmediatamente después de haber logrado el RUIDO- SO... triunfo alcanzado en el arbitraje de marras, tal vez habría recuperado siquiera con qué pagar las fantásticas sumas que le cobran por costas, y ya que «cada parte ha de

pagar las suyas»; pero a estas horas, el bono, de difícil cobro se ha convertido en bono... de imposible cobro.

De nuevo enviamos nuestra enhorabuena al celoso Promotor Fiscal de la República, así como a quienes se debieron preocupar por hacer efectiva la GARANTIA y no lo hicieron.

UN PARENTESIS FILOSOFICO

Socialismo utópico y socialismo científico

Por FEDERICO ENGELS

El conjunto de ideas que representa el socialismo moderno no es si no el reflejo en la inteligencia, por un lado, de la lucha de clases que reina en la sociedad entre los burgueses y los asalariados, y por otro, de la anarquía que reina en la producción. Pero bajo su forma teórica se presenta ante todo como una continuación más desarrollada y más consecuente, de los principios formulados por los grandes filósofos franceses del siglo XVIII. Como toda teoría nueva, debería guardar conexión con el orden de ideas de sus

predecesores inmediatos aun cuando en realidad tenga sus raíces en el terreno de los hechos económicos.

Los grandes hombres que prepararon en Francia a los espíritus para la revolución que se avecinaba fueron también grandes revolucionarios. No reconocían ninguna autoridad exterior. Religión, ciencias naturales, sociedad, Gobierno, todo fué sometido a la más despiadada crítica, todo tuvo que comparecer ante el tribunal de la razón, justificar su existencia o dejar de existir. La razón pasó a convertirse en la regla suprema de todo. Fueron estos los tiempos en que, según la expresión de Hegel, «la cabeza dirigía el mundo», primeramente en el sentido de que la cabeza y los principios hallados por el pensamiento pretendían ser los únicos mercedores de servir de base a toda acción y asociación humanas, y después en el sentido más amplio de que toda verdad material, en contradicción con estos principios, tenía que ser transformada de arriba a abajo. Todas las formas de sociedad y de gobierno admitidas hasta entonces, todas las concepciones tradicionales de

biar ser arrinconadas como irrazonables.

Hasta entonces, el mundo se había dejado guiar por prejuicios miserables: todo el pasado no merecía nada más que compasión y desprecio. Ahora, nació el día por primera vez. Por primera vez se entraba en el reinado de la razón. Ahora, la superstición, la injusticia, el privilegio, la opresión, iban a ser eliminados por la verdad eterna, por la igualdad basada en la naturaleza, por los derechos inalienables del hombre.

La producción, primero, y después el cambio de los productos, forman la base de todo orden social. Estos dos factores determinan, en toda la sociedad dada, la distribución de las riquezas y, por consiguiente, la formación y la jerarquía de las clases que la componen. Así, pues, si queremos descubrir las causas determinantes de tal o cual metamorfosis o revolución social, habrá que buscarlas, no en la cabeza de

Pasa a la pág. 4

4370

5454

0365

Ante el desastre administrativo que todo lo invade; y ante la imposibilidad de que los Ministros renuncien para formar un gabinete de altura y de coalición nacional, solo un camino le queda al Congreso de la República, que debe seguir cuanto antes: obtener la renuncia del Primer Designado, cuya salud infunde constante motivo de alarma y cuyos años pesan sobre sus espaldas, como un fardo imposible de soportar; y que viene a constituir la única atenuante que en favor del espantoso caos en que vivimos, puede alegarse.

Uno de los hombres más grandes de la historia contemporánea, el vencedor de Napoleón III, el férreo canciller, el padre de la monarquía de Hohenzoller, el verdadero fundador de Alemania, hablo de Bismark, fué instado por el kaiser Guillermo para que volviera a la jefatura de Gobierno en 1895. Aquel paricio inmenso, que había llenado a Europa con su nombre afamado, con su fuerza y su inteligencia, le contestó al agente imperial: «Diga usted al kaiser que mi único deseo es que me deje tranquilo y morir en paz. Que mi misión está cumplida y me encuentro ya muy viejo, y que para los viejos, no hay porvenir ni esperanza en la política».

En estas palabras solemnes y mo estas declinó el altísimo mando que se le ofrecía. Don Ricardo Jiménez sin embargo, multiplica su ambición en la vejez y aunque más impotente que Bismark, busca a los setenta y cinco años «porvenir en la política» y pretende en su delirio senil, salir con vida de ésta su tercera presidencia, sin comprender, que si hubiera tenido el talento de no aceptarla, habría merecido el respeto nuestro, que después de todo veíamos en él, un ex Jefe de Estado,—el causante de nuestra mayor ruina económica y tal vez moral;—pero al fin, un hombre ilustre y a quien miles de ciudadanos habían aclamado como a uno de los más grandes costarricenses; en tanto que ahora sólo miramos en él un buen señor a quien gobiernan varios de sus amigos personales, que a falta de prestigio político, han buscado el del octogenario señor, para cubrirse sus lacras y formar en torno de su nombre, que tanto ha perdido, un partido sin ideales y sin otra ambición que la de tener el estómago repleto, aunque constantemente oigan junto a las ventanas del palacio de la presidencia, las maldiciones de todo un pueblo.

«Tienen ojos y no ven; tienen oídos y no oyen», reza la Escritura. Ellos no quieren ver morir, pero tendrán muy pronto que sentir el golpe de su fracaso que caerá sobre sus espaldas, para estriparlos como el adobe de un terremoto.

Don Ricardo Jiménez tendrá que sufrir las consecuencias de su ambición, que tan funesta ha sido para Costa Rica.

Quiénes quieran conocer la situación política y no ser engañados por vanos espejismos, que salgan de la capital, que hablen con los grandes comerciantes que abastecen el mercado de los pueblos; que visiten a los admirables agricultores, que fertilizan la gleba con el rocío de su frente; que conversen con el boyero humilde que cruza los montes con su rústica carreta para darle alimento a las ciudades y riqueza a los campos, que todos, todos ellos a una voz respondan: «No queremos más a don Ricardo en la Presidencia; queremos que cuanto antes se vaya, y que si es imposible lograr que bien a bien a sus soledades vuelva, pues que la Oposición en la Cámara se una a tres o cuatro Ricardistas que sean, antes que Ricardistas, Costarricenses, y que pidan al Designado en ejercicio, que no ejerce, la renuncia irrevocable del alto puesto que ocupa y al cual pudo llegar por la elasticidad de las leyes; pero jamás, por la voluntad libremente expresada de los pueblos».

Como aquel jardinero egoísta que regaba con agua hirviendo las plantas ajenas a fin de que su propio rosal floreciera, don Ricardo Jiménez, en el curso de su vida, ha ido destruyendo con maquiavelismo sombrío, todos los brotes de la juventud altiva y pensadora a fin de que en llegando a la vejez nadie obstruyera sus ambiciones ni hiciera tambalear el sitio que levantara sobre la ruina de los otros.

Sin émulos que le detuvieran el paso y como gallo de patio, esperaba ser un Cid que aun después de muerto siguiera sembrando el espanto entre sus mismos amigos; y hubo de creer que opacando a las nuevas generaciones y poniendo en juego los intereses extranjeros y el

Pasa a la cuarta página

Postal

Al Sr. Inspector Judicial, Lic. don Juan Raf. Vargas.

Ciudad. — Julio de 1933.

Señor Inspector:

En los Tribunales de Justicia he presentado una acusación grave, que tiene para mí la enorme importancia de estar ventilando con ella un problema de honor.

Está ahora pendiente, ante el señor Juez Primero del Crimen. Quiero

rogarle, muy respetuosamente, que me acompañe en tan difícil instante de mi vida; que siga con interés el curso del proceso, para que no haya la menor retardación en los trámites del mismo, e informe a la Suprema Corte del resultado de sus investigaciones.

De su gentileza espero ser atendido, aprovechando la ocasión para decirme su servidor y amigo,

S. DURÁN ESCALANTE

«EL PAIS»

SEMANARIO DE INTERESES GENERALES
SAN JOSÉ COSTA RICA AMÉRICA CENTRAL

Director Santiago Durán Escalante
Adm. y prop.: Eduardo Montealegre Castro.

TELÉFONO 2071 | APARTADO 871
CIRCULA LOS LUNES | NÚMERO SUELTO 10 CTS.
SUSCRICION MENSUAL 40 CÉNTIMOS
Administración: Imprenta Falcó Hnos., Avenida 7ª

EDITORIAL

EL ALCOHOLISMO

No es nuestra idea, al señalar el alcoholismo, como título para este editorial, decir lo que quienes saben mucho más que nosotros han dicho en mejor forma y con mayor autoridad de la que pueden darle nuestras palabras. Vamos a contemplar el problema desde el punto de vista nacional, única y exclusivamente.

Tenemos, frente a la Casa Presidencial y a cien varas al oeste de la Estación del Atlántico, una Fábrica Nacional de Licores, para avisar al mayor número de viajeros que llegan a nuestra ciudad capital, que es el mismísimo Gobierno el que aquí se encarga de embriutecer a los habitantes de la República, degenerando nuestra miserable raza por medio de esa serie de brevas venenosas, que a base de alcohol, sólo sirven para cerrar escuelas y talleres, abriendo en cambio, los manicomios, las cárceles y los hospitales.

Hay leyes abundantes, para perseguir el alcoholismo; la venta de licores en determinados días y a determinadas horas es prohibida; el contrabando se castiga con rigor, pero no por virtud, sino para evitar la competencia que los fabricantes clar. destinos hacen al Fisco; hay facilidad de importación de los productos a base de alcohol; y por sobre todo, existe una indiferencia musulmana para aplicar las disposiciones legales que podrían meritar siquiera parcialmente el immoderado consumo que se hace de alcoholes y bebidas alcohólicas, por parte del noventa por ciento de los jóvenes de hoy, que sólo piensan en el desarrollo immoderado del espantoso vicio que corroe sus existencias y que los conduce fatalmente a la degeneración más absoluta.

Pero al Gobierno no le preocupan los grandes problemas colectivos. En tanto la Fábrica Nacional de Licores constituya una de sus mejores fuentes de INGRESOS, los Estadistas de nuevo cuño, los que han gobernado en los últimos años, sólo se preocupan y preocuparán porque el contrabando sea perseguido con rigor por la competencia que les hace, pero nada más.

Los Ministros de Gobernación, especialmente, han debido tener mayor interés en cuidarse de que las autoridades subalternas cumplan con su deber primordial, al vigilar por el orden público, considerando como primer problema colectivo, el que se refiere a la conservación y al mejoramiento de la especie.

Qué hijos pueden engendrar esos clientes de taberna,—llamando así,—no solamente las guaridas inmundas a donde se revuelca en epilépticas contorsiones el Hampa embrutecida, sino los lujosos salones de todos los clubs, a donde para divertirse descorchan Champaña, Cognac y mil brevas más los privilegiados de la fortuna, del talento o del capital?

Qué puede concebir el vientre más puro y de la mujer más santa, si el germen de vida que recibe en su seno maternal, va acompañado de partículas de alcohol y lleva alguna espiroqueta tomada al azahar en un amorfo clandestino y al que indujo una de esas bacanales, tan corrientes ahora entre los jóvenes (y desgraciadamente también entre los viejos) de todas las clases sociales?

Qué puede ser el porvenir de una República a donde una gran cantidad de sus hijos gastan más en beber licor, que en alimentar sus familias?

Cómo es posible que exista una sociedad protectora de animales irracionales y no exista otra, protectora también de ANIMALES RACIONALES, y ya que éstos últimos dan, con tanta frecuencia, la impresión de tener menos raciocinio aun que los otros, los primeros; y de los cuales la colectividad se preocupa?

Por qué el Estado, la Religión y los hombres de bien no se unen en estrecho abrazo, para combatir el alcoholismo, en toda forma, comenzando por cerrar la Fábrica Nacional de Licores y eu cuanto a la elaboración de bebidas se refiere; persiguiendo cada vez con mayor actividad el contrabando y prohibiendo el ingreso al territorio de la República, en absoluto, de toda bebida alcohólica?

CAMPO CEDIDO

Por los dominios de don León, y de su
Konsejero el señor Effinger

Mosaico de noticias

Las locomotoras de vapor, números 1, 2, 9 y 15 se encuentran abandonadas desde hace mucho tiempo, por desperfectos en el marco, en las ruedas, o por viejas; pero las calderas de las cuatro máquinas están en buen estado.

Hace poco tiempo, semanas apenas, hubo necesidad de hacer un quemador de hierba para la vía y despedazaron los señores Administradores de la Empresa, la máquina número 11, en relativo buen estado, porque aun prestaba servicios, para convertirla en «necesario» quemador, en vez de aprovechar cualquiera de las otras máquinas abandonadas y que hemos citado en la primera parte de estos comentarios.

La número 11, pedida a la mejor fábrica de Alemania, costó la bicocha de SESENTA MIL COLONES: se ha convertido ahora en un estorbo más y lo que no «aprovecharon» en el quemador que hicieron, duerme a estas horas el sueño eterno en el cementerio que los ferrocarrileros llaman «LA REDONDA».

Qué ciertas resultan aquellas palabras del ex-administrador del Ferrocarril, don José Cabezas: «Los enemigos de la empresa no están afuera, siempre los tenemos adentro». Y nunca más que ahora se confirman esas palabras!

Menos mal, que el Administrador en partibus, señor Effinger es Ingeniero y que nos damos el lujo de tener un abogado, ministro, etc., etc., dedicado a contar las travesías que consume su jefe intelectual, el ex-gran personaje de la Ways and Freytag.

Fabio López fué empleado del Ferrocarril al Pacífico y murió víctima de un accidente. Era administrador de la empresa don José Cabezas. Se dispuso desde ese entonces un auxilio de cincuenta colones para cada uno de sus hijos, que están en el Hospicio de Huérfanos. Habiendo fallecido el señor López, valdría la

pena saber quién retiró del Banco Internacional el dinero de los huérfanos, con qué motivo, con cuál derecho y qué rumbo se le dió al dinero. Dicen que existe hasta un litigio alrededor de todo esto. Qué habrá de cierto?

Cómo pudo lograr un señor, llamado Carlos Herrera, una indemnización del Ferrocarril, por una pierna perdida al servicio de la Empresa? No tendría necesidad de sacrificarse mucho para llegar a ver en su bolsillo el precio de su perdida pierna?

Isa enormidad de improvisados ferrocarrileros, del señor Administrador «nominal» para abajo, saben algo de Tráfico? Han presentado algún examen?

Les han levantado informaciones de vida y antecedentes?

Cómo se atreven a jugar con la vida de todas las personas que necesitan viajar en ese ferrocarril, poniendo el tráfico en manos de personas inexpertas, y con las cuales han suplido los servicios de los viejos ferrocarrileros; cuyo único pecado para echarlos de la empresa, ha sido su color político y su no adhesión al enemigo acérrimo de don Ricardo Jiménez, que después de varios meses de lucha resultó partidario del actual Designado en ejercicio, recibiendo como pago de su inculcable actitud política. Designature, Ministerio, Administración del Ferrocarril, casa gratis, luz eléctrica, auto, gastos de viático, etc., etc.?

Un Ferrocarrilero que no sabe de Ferrocarriles

Contrariedad para Ud., y pena para nosotros.

Son esas las consecuencias de la suspensión de sus servicios eléctricos y telefónicos por falta de pago, cuyo importe ha de ser cubierto durante los primeros diez días de cada mes.

COMPAÑIAS ELECTRICAS

Julio, de 1933.

Qué irregularidades están ocurriendo en el correo?

Nos dicen personas que parecen bien informadas, que en el Correo se están cometiendo irregularidades que nosotros no puntualizamos porque no hemos sido autorizados para ello; pero sabemos que don Nicho Facio y el doctor Bañón, se muestran muy disgustados con el actual servicio de correos.

Ha sabido algo el señor Ministro de Gobernación? Al señor Designado en ejercicio de la Presidencia, nada le preguntamos. Es absolutamente seguro que ignora lo que está pasando en esa, como en toda otra dependencia

ALMACEN

Fernández

Donde encuentra Ud. artículos de Primera Necesidad a precios bajos.

Si quiere ahorrar dinero haga sus compras en este Almacén.

TOMAS FERNANDEZ F.

Mande sus avisos a EL PAIS

Plan de la Lotería del Asilo Chapuí para el sorteo del 6 de Agosto de 1933

Emisión de 15,000 billetes numerados del 1001 al 16,000 a razón de ₡ 10.00 cada uno divididos en décimos, a ₡ 1.00 el décimo

Valor en premios: 94,510 colones

1 premio mayor de ₡ 30,000	₡ 30,000.00
1 » » 4,000	3,000.00
1 » » 1,000	1,000.00
10 » » 500	5,000.00
52 » » 200	10,400.00
81 » » 100	8,100.00
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de ₡ 100.00 cada una	1,000.00
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de ₡ 50.00 cada una	500.00
99 aproximaciones al resto de la centena del primer premio, de ₡ 10.00 cada una	990.00
14 terminaciones a las tres últimas cifras del primer premio, de ₡ 80.00 cada una	1,120.00
135 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio de ₡ 40.00 cada una	5,400.00
1350 terminaciones a la última cifra del primer premio, de ₡ 20.00 cada una	27,000.00
1764 premios	₡ 94,510.00

Por qué no se impone ésta misión la Secretaría de Salubridad, cuya existencia tendría importancia, si en vez de inventar pestes, nos librara del mayor azote que pesa sobre la colectividad, convirtiéndose en centro oficial para combatir el alcoholismo y las enfermedades venéreas?

Por qué el Congreso Constitucional, en cuyo seno hay tantos padres de familia, no lleva la voz cantante en una cruzada contra los males sociales que se indican en este editorial?

Quién tendrá valor de hacer algo por nuestra juventud, recogiendo estas ideas y haciéndolas cristalizar en medidas útiles, eficaces y prontas contra los males que cito? Lo hará el señor Director General de Policía?; lo hará el Gobierno?; el Congreso?;... lo hará la Religión? Quién será?

Irregularidad en la oficina del Agente de Policía de Tráfico

Hace pocos días el chofer del carro número 1508 hizo un servicio a un pasajero, quien por un motivo u otro se negó a pagar lo cobrado, en el primer momento.

Conducido a la Policía, depositó la suma de ocho colones, diferencia entre lo pagado y lo que le cobraban, y en esa forma evitó nuevas molestias. La policía pasó al Agente del Tráfico el parte corres-

pondiente y el dinero. Se presentó el chofer a cobrar lo suyo y no ha habido forma humana de que le den su dinero.

El Agente de Policía dice que no entrega el dinero hasta que no se presente el que para evitarse molestias le dejó depositado; el chofer lo reclama y no quieren dárselo; el que lo depositó no se presenta... y aquí no ha pasado nada.

Qué le parece eso al Sr. Ministro del Ramo?

Con el señor Director General de Policía

Nos decía el amigo don Guillermo Padilla, y nosotros estamos de acuerdo con él, «que el coronel don Jorge González, aparte de su proverbial gentileza tiene una virtud enorme: la grandeza de alma».

Le hacemos justicia al amigo don «Chuzo», como familiarmente le llamamos todos; y aprovechando lo que tenemos como verdad sabida, vamos a pedirle, en nombre de un grupo de padres de familia que nos abruma a súplicas, lo siguiente: al coronel don Francisco Bonilla le dimos hace poco una larga lista de sitios a donde se venden drogas heroicas, licor de contrabando, etc., etc.

Persiga esos vicios y castigue a los viciosos. Es un espectáculo que causa horror ver la cantidad de ebrios, morfomános, etc., que existen en la capital. Casi no hay cafetería, aparte de multitud de casas ya conocidas por esas gentes del hampa, a donde no les vendan todo lo que necesitan para des-

truir sus organismos y proporcionar el repugnante espectáculo que ofrecen tales individuos, «de todas las clases sociales», tambaleándose por las aceras, e incurriendo a veces en actos obscenos, propios únicamente de personas imbecilizadas por las drogas o el alcohol.

Comprendemos que la ley seca sería imposible entre nosotros; pero no comprendemos por qué el Gobierno por medio de su Fábrica Nacional de Licores, se ha propuesto degenerar a la inmensa mayoría de los habitantes de la República, que ya se pegan de las botellas del odioso «guaro, como los niños de teta», del seno maternal.

Que tomen cerveza y basta. No le parece don Jorge, que vale la pena aplicar con todo su rigor y por un tiempo, la Ley de Licores? No le parece a los señores diputados que sería conveniente hacer algo contra el alcoholismo y las drogas heroicas, que están dando al traste con nuestra República?

Misa en honor del recordado maestro Lefrank

El ocho del mes en curso cumplió dos años de haber fallecido el artista y maestro don Wenceslao Lefrank.

Hoy lunes, a las siete de la mañana, se celebrará una misa por su eterno descanso, en la

Iglesia de la Dolorosa. La familia doliente lo avisa por este medio a sus amistades, agradeciendo infinito la asistencia a los actos piadosos que se verificarán en su recuerdo.

225 trabajadores a la calle

El Ferrocarril al Pacífico suprimió ese enorme número de trabajadores, porque la empresa nacional citada, a pesar de las «fabulosas» ganancias que con frecuencia cacarean por

los periódicos, no puede pagar los respectivos sueldos.

Cuánto se habrán rebajado en los suyos, Herr Cortés y von Effinger?

“Selecta”



(TRAUBE)

La cerveza del buen gusto.

Extravagancia de la moda

Hemos visto con enorme pena, que las señoras, desde luego no todas, «andan por esas calles de Dios», sin sombrero en mano, que no traten de imitar esa serie de «gigolós», que andan con la cabecita al sol, para verse más «divinos» cada vez.

En beneficio de ellas mismas y para darle mayor realce a su belleza, les rogamos, sombrero en mano, que no traten de imitar esa serie de «gigolós», que andan con la cabecita al sol, para verse más «divinos» cada vez.

J. T.

Aviso al público,

que he instalado mi oficina profesional en la casa de habitación de mi familia; situada 50 varas al Oeste del Monte Nacional de Piedra.

Horas de recibo única y exclusivamente: de 9 a 10 1/2 a. m. y de 1 a 4 p. m., excepto Domingos y días feriados.

S. Durán Escalante

Herr Cortés y von Effinger ordenan reparar la calle del Cementerio

Muy pronto y para agasajar con ese paseo a los turistas, se emprenderá la reparación de la calle del Panteón. Así lo han dispuesto los señores que mandan, a quienes hay que reconocerles una fina ironía con la disposición que han dictado.

Quieren que los turistas visiten el cemen-

terio, para que llenos de envidia por la calma sepulcral que ahí reina, se queden entre nosotros, felices y contentos; sobre todo si son ingenieros y le gran caer en gracia a Herr Cortés y von Effinger!

Ya lo saben: dentro de muy pocos días, al Panteón y por camino nuevo.

Carta recibida

Hemos recibido una carta muy sentida, del señor don Ulises Zúñiga, de Alajuela, en que con sinceridad me mucho agradece los aplausos de nuestra labor periodística y nos da nuevos

bríos y mejores alientos.

Al acusarle recibo, le damos las gracias más cumplidas, retornándole para él, las gentiles frases con que se sirve favorecernos.

CAMPO CEDIDO

De Esparta

Esparta, 21 de junio de 1933.

A don Santiago

Durán Escalante,

Director de El País

San José

Los moradores de este humilde pueblo honrado que en su mayoría son trabajadores de las cuadrillas de la vía, han visto con agrado la manifestación de simpatía por los ortomenses para el señor Arturo Lizano, con el nombramiento recaído en él como maestro de caminos del ferrocarril.

Debe decirle que a más de uno de los viejos trabajadores he oído hablar de las facultades que tiene para ocupar ese puesto, pues en la actualidad, tanto capacitaciones como peones, trabajan en la mayor armonía y ven en él un jefe ecuánime y sincero.

Es por demás decir que el que servía ese puesto, hostilizó bastante a los trabajadores en la pasada campaña política; estaba convertido en un verdadero Kaiser, a pesar de que nada sabía respecto al desempeño de sus funciones, pues nunca ha sido ni peón de cuadrilla, pero es como dice el dicho: deme Dios suerte que saber poco me importa; tuvo la suerte de caerle en gracia al señor Cortés por haber sido su partidario, y de allí que cayera parado; lo que sucedió fué que el señor Lizano siempre le sirvió de cirineo para

recibir, él era quien hacía todos los trabajos que requieren la práctica en el desempeño de ese puesto.

Siendo el señor Lizano un hombre humilde, honrado y trabajador desde muchos años en esa empresa, es digno de ocupar ese puesto en propiedad.

Lástima que el señor Administrador no sepa aquilatar en lo que vale un servidor de la clase del señor Lizano.

Dándole las gracias por esta publicación en nombre de los espartanos, su att.º s.,

UN FERROCARRILERO

Sobre las estaciones de Radio

Qué hace la Inspección General de Radios y Estaciones Radiodifusoras, que no evitan esas «chanfainas» que se oyen todas las noches y todos los días, constituidas por dos y tres estaciones trabajando con la misma onda y proporcionando a los hogares que escuchan un verdadero escándalo en vez de una audición que agrade?

Habitaciones: Si necesita usted buenas habitaciones amuebladas puede conseguirlas en la 7ª avenida, Este. Informes: Imprenta Falcó Hnos. Teléfono 2071.

Pobre Costa Rica!

Cuando se vive alejado del ambiente, se pregunta uno, si habrá motivo para tratar de amargarse la propia existencia, señalando con altura las incontables irregularidades del medio en que se acciona.

Yo he cometido el error, — entre paréntesis, muy satisfecho del mismo, — de haber dedicado siempre unas pocas horas de mi tiempo al periodismo. He tenido la suerte de no haber sido jamás servil, ni haber puesto mis pocas capacidades al servicio incondicional de nadie. He querido hacer mis campañas con alguna altura, sin dobleces y teniendo por norma de las mismas, la verdad más absoluta y la sinceridad más completa.

Pero de un tiempo a esta parte, con la extrema democratización de nuestro MODUS VIVENDI, encontramos una invasión de notabilidades y de honorabilidades, imposibles siquiera de señalar; porque con un origen más humilde que las pulgas, toman posturas ridículas aun para aquellos, que naciendo en las gradas de un tropo no saben hacer honor a su nombre y su abolengo.

Entre nosotros, nada es más ridículo, que pasar revista a nuestra improvisada gran' deza! Nuevos ricos; únicos apellidos (o con los dos, gracias a la bondad de las leyes o de sus progenitores, que al traerlos irregularmente al mundo, les han dejado prestado el nombre); elementos que la República entera señala con índice acusador y por uno de esos inexplicables caprichos de la suerte, reciben el homenaje de los mismos que los repudian y los miran con asco; en franco abrazo con estafadores, pero de alto vuelo y con toda clase de basura humana, llámándose los unos a los otros, ilustre, querido, distinguido, grande amigo... y junto a todo eso, un grupo muy pequeño de hombres de bien, que necesita de toda esa «grandeza», usurpadora de situaciones que no le pertenecen, puesto que los que deben encontrarse ahí, están arrinconados en el último sitio, por su falta de dinero, por su modestia o por la repugnancia que sienten de acercarse a los bastidores del teatro en que se vive esa comedia.

He cometido el error, decía, de querer ser franco; de no adular a nadie y de decir la verdad siempre! Pero ahora, estoy de acuerdo con los Alvarez Quintero. Su «doña Clarines» estaba loca, loca de remate, porque la pobre en su delirio, llamaba: ladrón, al que roba; asesino, al que mata; estafador, al que estafa y al que engaña a una mujer, canalla!

Si se señala un error, se ofende y la contestación es un insulto; si se comenta la postura ridícula de un político, hay un insulto y contesta una ofensa. En nuestro ambiente, —tápalo todo sin igual en el Universo,— no hay más remedio que aplaudir cuanto ocurre; batir palmas con entusiasmo; ser como Jesús de Nazareth, que volvía una mejilla después de haber recibido una bofetada; celebrar hasta la mayor bajeza; copiar a la serpiente, que sube a fuerza de arrastrarse; aplaudir a los necios; venerar a los viejos sin distinción alguna, reverenciando hasta el último testafarro de que disponen para que los aplauda y crea; o condenarse a morir en vida, esperando siempre un gesto de altura, que no llega, pero eso sí, dándole mil veces gracias a Dios, de ser de otros nombres, de otras ideas y de otras épocas.

El hambre se vence; el triunfo se despreña; el deshonor, jamás se acepta!

S. D. E.

Exposición agrícola y ganadera de Guápiles

La semana pasada se celebraron en la floreciente región de Pococí las fiestas cívicas, las cuales estuvieron muy concurridas.

De todos los festejos, los que más nos llamó la atención, fué la exposición de productos agrícolas y algunos ejemplares de ganado por su gordura y limpieza.

De la variedad de artículos expuestos en un departamento de la escuela, anotamos los siguientes:

Maíz, frijoles de varias clases, piñas, caña, tabaco, ayotes, chiles dulces, chayotes, sandías, yucas, aguacates, ñame, arroz, matas de algodón, café, maní, achote, plátanos, vainicas, cacao, pepinos, repollos, centeno, habas, etc., etc.

El colono Tobías Arroyo, poseedor del lote No. 23, presentó una mata de yuca que pesaba 38 libras. Dicho señor la obsequió a don León Cortés para que la mostrara al señor Presidente de la República para que apreciara la fertilidad de los terrenos de la colonia agrícola de Pococí.

En ganado había hermosos ejemplares de vacas, novillos, cerdos, caballos y gallinas.

Nos informamos con un amigo que posee un lote de diez hectáreas, y nos dijo que los terrenos son magníficos y que pronto ya estarán en producción las 2100 hectáreas de dicha colonia.

Para completar el éxito de los colonos que han tenido que sufrir duras privaciones conviene establecer, a la mayor brevedad, cajas rurales y depósitos de granos para evitar la explotación despiadada que sufren al vender sus productos a los agentes que visitan aquella región pagándole el maíz a 27 colones

GARANTIA, absoluta

para toda su clientela, en el trabajo y en la
calidad insuperable de sus

CASIMIRES

INGLESES

SATISFECHOS los clientes con
el corte y el acabado perfecto de
su traje, por eso el número de
los clientes aumenta cada día.

y para servir mejor

SE HA TRASLADADO A SU NUEVO LOCAL,
FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA, EN EL
SITIO DONDE ESTUVIERON LAS TIENDAS MIRHIGE,
5 Y 10 CTS. STORES, EN LA PROPIA ESQUINA

GRAN SASTRERIA INGLESA

LOUIS FEIGENBLATT

la fanega, para venderlas en San José a 55, pues en esa forma quien recibe el beneficio del esfuerzo y privaciones de los colonos son los almacenistas que ganan más del 40% en sus compras.

Llamamos la atención a los señores diputados para que se interesen a fin de que no sean explotadas esas pobres gentes que producen la riqueza y que son expoliadas tan inhumanamente.

El encargado de vigilar los trabajos de la colonia, don David Peralta, cumple con su deber atendiendo las sugerencias que le hacen los colonos para que sea un éxito dicha colonia.

Las fiestas resultaron poco lucidas a causa de la lluvia, pues el disparo de bombas tuvo la culpa de los aguaceros que soportamos durante cuatro días.

Un aplauso para el profesor don Alejandro

Bermúdez lo mismo que las profesoras que pusieron todo su empeño para que tuviera el éxito deseado la exposición agrícola.

La comisión agrícola estaba integrada por los señores Manuel Sandoval, Ricardo Feo, Ignacio Cruz, Tobías Bolaños, Miguel Cruz y Luis Wa Chon, todos hicieron lo posible para que resultara la primera exposición agrícola.

RICARDO FALCÓ M.

SECRETARIA DE SALUBRIDAD PUBLICA Y PROTECTION SOCIAL

AVISO AL PUBLICO

Con motivo de varios casos de FIEBRE TIFOIDEA, diagnosticados clínicamente, que se han presentado en esta ciudad, se recomienda a sus habitantes hervir el agua y la leche, destruir en lo posible las moscas y lavar muy bien con agua hirviendo las frutas y hortalizas que suelen comerse crudas o abstenerse de comerlas.

Se suplica dar parte al Departamento de Epidemiología de esta Secretaría de los casos de tifoidea que se declaren.

San José, 29 de Junio de 1933.

DR. ALFONSO ACOSTA G.

Médico Epidemiólogo

Escándalos en los alrededores del antiguo cuartel de bomberos

Se queja el vecindario indicado, de los escándalos que con alarmante frecuencia están ocurriendo en ese vecindario. Ventas de licor; casas de citas; en

una palabra: todo lo que repugna a la gente honrada y de bien. Saben algo de esto los señores de la Policía? Se le puede poner al mal su medio. — UN VECINO

La reclamación diplomática contra el gobierno

Como si se tratara de una novedad, habla ahora de la reclamación diplomática contra el Gobierno de la República entablarán los personeros de la compañía constructora Simmons Construction Corporation.

Hablar de eso, con asombro, es infantil. La Compañía no ha perdido pleito alguno; los fallos dados lo fueron contra la Ley. No se administró justicia en el sentido absoluto de la palabra. Falló el patriotismo, pero no la Justicia.

El estudio hecho, — sin vela en el entierro, — por el Lic. don Alfonso Jiménez, creo que servirá de base para esta reclamación. Su pensamiento es terminante. No hubo jurisdicción para fallar por parte de los señores Alvarado Quirós y Ortuño, cuyas resoluciones demuestran el temperamento altamente patriota de ambos señores, pero la Justicia y el compromiso que sirvió de ley a las partes contratantes, no se aplicaron en la forma en que era de esperarse.

Las palabras escritas por nosotros en nuestro

librito «La Hora Presente», se cumplirán en todas sus partes. La reclamación vendrá y la perdremos, si el asunto llega a someterse a un verdadero arbitraje, a donde habla la ley y no el patriotismo.

Más grave puede ser todavía el problema, si de ajuste nos reclama la Compañía Aseguradora, el incumplimiento por parte nuestra, del contrato que existía con ella.

Este asunto es muy grave. El Congreso debió tratarlo con mayor cautela, comenzando por no ordenar pago a uno de honorarios para árbitros, peritos, abogados, etc., etc. Habría sido mucho más prudente el nombramiento de una comisión investigadora, que tratara el asunto con altura; ordenando la separación de los empleados del Gobierno, cuyos nombres se han llevado y traído por el público, cuando de éste asunto se ha tratado; incluyendo en ésta medida desde luego, de ministros para abajo.

Mucho cuidado, señores, que el asunto es muy grave.

Permanente

(Página 140 del libro "Las Grandes Ideas" por Juan de la Presa.)

Parece que Catón escribió para nosotros esta máxima: «Los que roban a los particulares pasan la vida atados de pies y manos; los ladrones públicos viven en medio del oro y de la púrpura».

Efectivamente, en la memoria de todos están esos nombres vilipendiosos que después de robarnos viven tranquilamente y hablan de su moralidad.

A los señores Comandantes de Policía

(Buzón del público)

En los espectáculos públicos, nada más repugnante que tener a la par una mujer de la vida alegre; declarada o encubierta. Hay una ley que lo prohíbe; y sin embargo, esas carnes de lupanar nunca faltan en los principales teatros los jueves y los domingos. Siempre ocupan los mejores lugares.

Repugnante en extremo es ver en las cantinas que están alrededor del Parque Central y demás sitios públicos, la cantidad de ebrios, «de toda condición social», que recostados junto a las paredes arias, traen su vicio como una pesada cadena, peor para quienes los están viendo que para ellos mismos. Hay una ley de licores que no se cumple ni por fórmula.

La gente de color invade los mismos espectáculos públicos y «per fuma» con su aroma no menos de tres filas de lunetas o butacas a la redonda de donde se sientan. Esos señores deben ser acomodados aparte, para evitar la corrupción del aire.

la actualidad el cargo de CENSOR, de los espectáculos públicos, que con tanta frecuencia deja pasar películas inmorales a más no poder?

Por que no hay un poco de vigilancia en las tandas de tres?

Por qué permiten entrar a los lugares buenos de los teatros, a las mujeres de la vida airada?

De qué habrá servido una gran lista de lugares en donde se vende licor y drogas heroicas, que hace algo más de un mes pusimos en las manos del Coronel don Francisco Bonilla, si todavía a éstas horas vemos las mismas ventas y los mismos viciosos? Por qué no cumplen con la ley los encargados de velar por el estricto cumplimiento de ella? No quisiéramos creer lo que dice al respecto el rumor popular.

Se quejan los interesados del incumplimiento que hay para la entrada de los espectáculos públicos, que casi sin excepción, siempre dan principio media hora después de la anunciada en los respectivos programas. Guárdennos la reserva, señores de la Policía.

Ojo con las tandas de tres, señores padres de familia; cuidado con esos espectáculos diurnos, maridos celosos. Aconsejamos la presencia de personas de respeto, para que acompañen a las señoras y señoritas que no pueden prescindir de esos jolgorios.

Recomendamos a los señores Comandantes de Policía perseguir con toda tenacidad la prostitución; es incontable el número de enfermos que no se curan, por miedo, por pobre o por vergüenza... y el mal se extiende cada vez más. Hay que perseguir las prostitutas declaradas y las encubiertas. Hay leyes enérgicas, pero no hay funcionarios que las apliquen. Será eso cierto?

La ley de licores, son altos funcionarios los que más la violan; militares en cuenta y de copete. Qué feo y qué desagradable es eso! Lo sabe el señor Designado en ejercicio de la Presidencia?

Por favor amigo Jorge, haga una recolecta de borrachos

Se ha soltado una plaga de jovencitos y de personas mayores, que van de casa en casa, molestando a las personas ocupadas; a quienes les quitan hasta una hora con sus impertinencias para concluir pidiendo uno o dos colones que necesitan, — dicen ellos, — para pagar la casa, sin fijarse siquiera en que la fetidez

de su aliento está diciendo la necesidad que en forma imperativa sientan sus estómagos. Andan de goma.

Por favor, don Jorge, usted que es todo gentileza y actividad, recolecta esa enormidad de borrachines y téngalos una temporada entre rejas! Librenos por un tiempo de esa peste.

Pregunta suelta

Por qué el Banco Nacional de Seguros le brinda trabajo solamente a los ingenieros y contratistas alemanes, habiendo tantos costarricenses que no lo tienen? Ahora está un caballero de apellido Gassman, poniéndole Asfalto

a la azotea del Edificio que ocupan las oficinas del Banco, porque dicen que «se pasaba»; siendo así está bien que lo remiendan, pero que no se olviden de que la CARIDAD ENTRA POR CASA.

En tono de broma

Dentro de pocos días, literatos, periodistas y poetas serán agasajados en el Colegio de Señoritas. La consigna para entrar, es estar con el Gobierno; la consigna para salir, es decir:

«Viva Cortés». Esto es pura broma, porque hay candidaturas que no pueden tomarse en serio. Pero lo menos eso dice el público, o gran parte de él.

Siluetas políticas

Hemos considerado deber nuestro, no publicar la segunda parte de la silueta dedicada al señor Alvarado, ya que está pendiente ante los Tribunales una acción por calumnia entablada contra él; y sería poco caballeroso continuar en debates periodísticos que sólo sirven para proporcionar distrac-

ción al mayor número y negocio a quienes saben explotar esa clase de situaciones.

El número entrante trae la de don Francisco Montealegre, e inmediatamente después publicaremos las de don Alfredo González Flores y don Rafael Oreamuno.

Folleto recibido

Hemos recibido el «Censo de personas sin trabajo». Laborioso informe hecho por el señor Director General de Estadística, Lic. don Guillermo Vargas, a quien agradecemos mucho la

atención que se ha servido dispensarnos remitiéndonos tan importante folleto y del cual nos ocuparemos extensamente en uno de nuestros próximos números.

Carlos Manuel Fernández DENTISTA

Especialidad en puentes removibles sistema ANKERS o DEEFOR.
Calzas y puentes per el sistema INKAY y porcelana «sin coronas». Dentaduras parciales o completas de Porcelana, Oro, Aluminio, Hecólite y Caucho.
HORAS DE OFICINA: de 8 a 11 y de 1 a 6.
Oficina del doctor Facio. San José.

Laboratorio de Análisis Clínicos

LIC. CARLOS VIQUEZ

Teléfono 4114 * San José, C. R.

Exámenes de

Heces * Pus * Orina * Sangre, etc.

Reacciones

Wassermann * Besredka * Widall, etc.

Cultivos

Heces * Sangre * Pus

Ojo con los espectáculos públicos

Existe alguna ley que ordene empezar los espectáculos públicos a la hora que se anuncian? Por qué no se cumple?

Que hay de las «cañitas de emergencia» que todo Teatro debe tener? Existen en la actualidad? Quién desempeña en

Donde

Robert

TODA SU ROPA

La mejor propaganda para su negocio

EL TIMBRE LA FERIA

La Diosa del vacilón

Propaganda a los
Productos "Traube"
Música de "Trianera"

Traiga una "Traube" señora
que esto es un gran vacilón
de la espumosa y la buena
que es la cerveza mejor.

De la "Selecta" una gruesa
traiga al instante señora
que no hay ninguna cerveza
que se la pueda igualar.

La "Traube", la "Traube"
dice mi nena al cantar,
que esa es la mas exquisita
para poder vacilar.
"Selecta", "Selecta"
cuando te miro tan clara
y te siento tan sabrosa
yo te haré la diosa
de este vacilón.

(2 veces)

Los médicos recomiendan
sólo la "Traube" tomar
que es la cerveza más sana
y la reina soberana.

Y desde entonces yo estoy
encantado de verdad
porque los médicos dicen
que sí la puedo tomar.

La "Traube" la "Traube" etc.

Sastrería y Camisería de Pepe Longui

La única en su género que le garantiza todos sus artículos * No se olvide que toda su ropa la debe de comprar donde LONGUI, Mercado Central, frente a la Avenida Central, San José

Quién pudiera hablar así!

(Fragmento de un prólogo escrito por el Profesor Dr. Jorge Roa)

Convencida la juventud minorista, pero selecta, de su debilidad como número, se reconcentra en sí misma buscando en la inteligencia y en la cultura los decisivos resortes llamados a destruir los cimientos de las viejas fuerzas políticas incrustadas en las masas insensibles y anodinas movilizadas por los regímenes del pasado. Esta reconcentración en sí mismo del intelecto juvenil oscila necesariamente no tanto para decidirse por los cambios de fondo como para adop-

tar adecuados métodos concordantes con la realización de sus propósitos. A su impulso el mundo cambia. Con los rusos retacen los ideales marxistas; con los italianos, los españoles y los pueblos latinos de América, descendientes de aquellos, las viejas dictaduras romanas. Europa se republicaniza. Caen los regímenes tradicionales. La humanidad pendula entre la revolución y la reacción. Comienza la lucha entre la autoridad y la libertad. Los Partidos Políticos crea-

Notas Biográficas

del Dr. don Ramón Zelaya

IX

A su regreso en 1897, el doctor Zelaya encontró a Costa Rica en plena convulsión política. Por un lado, el Presidente de la República don Rafael Iglesias estaba resuelto a hacerse reelegir por un período más. Para este fin, obtuvo del Congreso una reforma constitucional. Por otro lado, el partido de oposición, llamado Constitucional, que reclutó en sus filas más o menos las tres cuartas partes de la opinión nacional, parecía no menos resuelto a impedir la reelección.

En aquella época, tenía don Rafael Iglesias unos cuarenta y dos años y se hallaba en las mejores condiciones físicas y mentales para la lucha. Hombre expedito y valiente, ninguna situación difícil lo arredraba. Además, su libertad de acción no tenía el freno de la oficina del control administrativo. De suerte que el supremo regulador de las finanzas en su tiempo era el propio jefe del Estado.

Sin embargo, el presupuesto nacional durante las administraciones de don Rafael Iglesias no pasó de seis millones de colones. Con esos presupuestos realizó la re-

forma monetaria del implantamiento del talón de oro, emprendió la construcción del ferrocarril nacional hacia el Pacífico, y levantó edificios de importancia como los destinados a reformatorios para menores de ambos sexos, etc. Fué precisamente el propósito de dejar terminadas las dos primeras obras, el que invocó el señor Iglesias como fundamento de su reelección.

Los enemigos políticos de Iglesias no negaban la utilidad de sus proyectos ni la honradez de sus manejos. Pero lo combatían en nombre y defensa de los principios democráticos de la alternabilidad en el Poder y de la libertad del sufragio.

El Partido Constitucional tenía una prensa numerosa, violenta y bien servida, que jefeban entre bastidores los licenciados Cleto González Víquez, Ricardo Jiménez, Mauro Fernández, Jesús Marcelino Pacheco, Máximo Fernández, Manuel Argüello de Vars, y los doctores Cabezas, Juan J. Flores y muchos más.

A esa prensa, don Rafael Iglesias le opuso al joven togado de la Facultad de París, doctor don Ramón Zelaya. El día siguiente de su llegada a San José, don Francisco María Iglesias lo llevó a la Presidencia de la República, a presentarlo al jefe del Estado. Don Rafael Iglesias le expuso lucidamente sus grandes proyectos de interés nacional, y señaló a sus opositoristas como hombres cegados por su petulancia, su ambición de mando y su falta de ideales cívicos.

Dice el doctor Zelaya que se retiró de la mansión presidencial deslumbrado por las dotes de mando, y de civismo que el señor Iglesias demostró en esa entrevista. Y con entusiasmo le ofreció sus servicios en el ramo de la prensa. Joven, lleno de salud, recién salido de la Universidad y de las salas de armas, el doctor Zelaya empuñó la peñola y entró garbosamente en la vorágine.

Pero el amor es el compañero inevitable de la vigorosa juventud; perturba, desorganiza y orienta sus proyectos inmediatos con la inflexibilidad de un mandato divino. El

Debe pedirse la renu...

Viene de la primera página

capitalismo criollo, lograría darle el jaque mate a todo el que se opusiera a sus desmedidas ambiciones; mas, por fortuna, aquí vino a cumplirse el rancio aforismo de que el hombre propone, Dios dispone y el diablo lo descompone; pues todos los cálculos le resultaron fallidos y todos los proyectos le fracasaron y a todas sus ambiciones se las ha llevado el...

Ya es hora de la renovación y de la juventud y Costa Rica no podrá tolerar más el entronizamiento del viejismo ni la continuación en el Poder de un autócrata de setenta y cinco años; que tiene el carácter envenenado por la vanidad, los prejuicios y los intereses... y cuya única ambición consiste en estar recibiendo el homenaje de unos cuantos aduladores; que tienen por verdad sabida, que su prestigio, su felicidad personal y su grandeza, habrá concluido el día en que don Ricardo Jiménez Oreamuno cierre sus ojos para no abrirlos más.

La situación es desesperada. El Congreso Constitucional está en la obligación de ponerle fin a tanto desconcierto administrativo; y ya que el Gabinete del Hinlenburg costarricense no renuncia en pleno, para que llegue nuestro Hitler al poder; que la Representación Nacional vuelva sobre sus pasos, que acepte la renuncia del señor Lic. Jiménez Oreamuno y que nombre para ejercer la presidencia, a algún elemento capaz de aceptar tan difícil situación política; que pueda estar al frente de su puesto, sin tener que pensar en atender constantemente sus achaques, sus dolores y sus sufrimientos,

S. D. E.

Socialismo...

Viene de 1.ª pag.

los hombres, no en su conocimiento superior de la verdad y de la justicia eternas, sino en la metamorfosis del sistema de producción y de cambio; en una palabra, habrá que buscarlas, no en la filosofía, sino en la economía de la época estudiada.

¡Con cuánta frecuencia vemos en la historia que se apodera de las inteligencias el convencimiento irresistible de que las instituciones sociales exis-

tentes son irracionales e injustas; de lo que en otro tiempo ha sido obra de la razón ha pasado a convertirse en una insensatez; de lo que ha sido un beneficio se ha convertido en una carga! ¿Qué significa este fenómeno? Que, poco a poco, silenciosamente, los métodos de producción y las formas de cambio han sufrido metamorfosis que ya no encajan en el orden social, propio de con-

(Continuará)

doctor Zelaya regresó a Costa Rica, con el tormento de un proyectado enlace con una niña parisiense de buena estirpe y de ilustre posición social. Su familia vetó la proyectada unión, por temor a un traslado definitivo a América. Esa resistencia creyó vencerla nuestro biografiado con un cargo diplomático de carácter más o menos permanente en París. Con tal fin solicitó al Presidente Iglesias desde su primera entrevista, era la segunda vez que lo pedía; el honor de ser nombrado Secretario de nuestra Legación en París. Don Rafael Iglesias le hizo promesa formal y categórica de conceder lo que solicitaba el joven togado; tan pronto como pasaran las elecciones presidenciales, que debían tener lugar en

el mes de setiembre siguiente. Tratándose de la palabra dada por un gobernante que se le aparecía como un perfecto gentil hombre, el doctor Zelaya tuvo la ilusión, por segunda vez también, de haber tomado los estribos de un brillante porvenir. Seguro de que el Presidente Iglesias cumpliría su halagadora promesa, que no era en realidad sino el pago de un servicio político, el doctor Zelaya entró en campaña con esa absoluta confianza en sí mismo, que es una de sus características, admonestando a sus amigos, como Cyrano de Bergerac:

Et vous, Messieurs, en me voyant charger, Ne me secouez pas, quelque soit le danger!

S. D. E.

Hermanos Gallardo

AVISAN AL PUBLICO que han abierto un TALLER DE MUEBLERIA

en su casa de habitación situada 75 varas al Norte del Teatro Tova, donde se ponen a las ORDENES DE SUS NUMEROSOS CLIENTES.

dos al amparo de las doctrinas conservadoras y liberales de las enseñanzas clásicas, sostenedores de los regímenes políticos de fuerza, caen o desaparecen. El mundo se halla en plena crisis política. El futuro y el pasado se disputan el presente.

C. R.

LOTERIA DEL ASILO CHAPUI

Lista Oficial de la Junta de Caridad de San José, Costa Rica

de los números premiados en el Sorteo 613, verificado el 9 de Julio de 1933

PREMIO MAYOR: **13,390** * **30,000** colones Con 10 aproximaciones de € 100 (5 anteriores y 5 posteriores)

SEGUNDO PREMIO * **03,868** * **4,000** colones Con 10 aproximaciones de € 50 (5 anteriores y 5 posteriores)

TERCER PREMIO: * **0,5102** * **1,000** colones

AVISO.—Por Ley de 29 de Diciembre de 1917 se establece un impuesto de diez por ciento a TODOS los premios de la Lotería del A. lo Chapui. La Tesorería retiene el impuesto de diez por ciento decretado por Ley de 29 de Diciembre de 1917 y pagará los premios sin descuento a la presentación de los billetes respectivos.

01153... € 200	03869 € 50	06984... € 100	10489... € 100	13,390 30,000 colones
01251... 100	03870 50	07005... 100	10503... 100	
01594... 200	03871 50	07172... 200	10709... 100	Aproximaciones posteriores 13391 € 100 13392 100 13393 100 13394 100 13395 100
01756... 200	03872 50	07402... 100	10780... 100	
01861... 200	03873 50	07444... 100	10930... 500	Aproximaciones anteriores 03863 50 03864 50 03865 50 03866 50 03867 50
01915... 100	03954... 100	07518... 200	11029... 200	
02119... 100	04039... 200	07602... 100	11039... 100	05,102 1,000 colones
02252... 100	04175... 200	07628... 500	11075... 200	
02449... 100	04463... 200	07645... 100	11154... 100	Aproximaciones anteriores 13385 100 13386 100 13387 100 13388 100 13389 100
02465... 100	04495... 200	07868... 500	11174... 100	
02525... 200	04550... 200	07983... 100	11473... 100	Aproximaciones posteriores 13545... 500 13592... 100 13693... 100 13938... 200 14155... 100 14178... 100 14244... 100 14306... 200 14327... 200 14365... 100 14496... 100 14540... 100 14554... 200 14563... 100 14912... 100 14947... 100 15118... 100 15174... 200 15236... 100 15252... 100 15259... 200 15307... 200 15498... 100 15502... 100 15959... 200
02617... 100	04735... 200	08173... 100	11554... 500	
02925... 100	04829... 100	08201... 100	11687... 100	Aproximaciones anteriores 09209... 100 09070... 100 09082... 100 09093... 200 09160... 200 09181... 200 09363... 500 09424... 200 09514... 100 09688... 100 10020... 200 10082... 200 10159... 100 10172... 200 10403... 200
02941... 200	04979... 100	08237... 200	11889... 100	
03330... 100	05031... 200	08383... 100	12385... 100	Aproximaciones posteriores 13391 € 100 13392 100 13393 100 13394 100 13395 100
03348... 200		08428... 200	12390... 200	
03358... 200		08715... 100	12452... 500	Aproximaciones anteriores 13385 100 13386 100 13387 100 13388 100 13389 100
03372... 200		08992... 100	12525... 500	
03378... 100		09004... 100	12537... 100	Aproximaciones posteriores 13545... 500 13592... 100 13693... 100 13938... 200 14155... 100 14178... 100 14244... 100 14306... 200 14327... 200 14365... 100 14496... 100 14540... 100 14554... 200 14563... 100 14912... 100 14947... 100 15118... 100 15174... 200 15236... 100 15252... 100 15259... 200 15307... 200 15498... 100 15502... 100 15959... 200
03384... 100		09029... 100	12662... 200	
03495... 100		09070... 100	12813... 100	Aproximaciones anteriores 13385 100 13386 100 13387 100 13388 100 13389 100
03622... 200		09082... 100	12845... 100	
03627... 200		09093... 200	12878... 100	Aproximaciones posteriores 13391 € 100 13392 100 13393 100 13394 100 13395 100
03643... 100		09160... 200	12892... 200	
03788... 200		09181... 200	12932... 100	Aproximaciones anteriores 13385 100 13386 100 13387 100 13388 100 13389 100
03797... 100		09363... 500	13029... 200	
03821... 200		09424... 200	13144... 100	Aproximaciones posteriores 13545... 500 13592... 100 13693... 100 13938... 200 14155... 100 14178... 100 14244... 100 14306... 200 14327... 200 14365... 100 14496... 100 14540... 100 14554... 200 14563... 100 14912... 100 14947... 100 15118... 100 15174... 200 15236... 100 15252... 100 15259... 200 15307... 200 15498... 100 15502... 100 15959... 200
		09514... 100	13186... 200	
		09688... 100	13188... 200	Aproximaciones anteriores 13385 100 13386 100 13387 100 13388 100 13389 100
		10020... 200	13326... 200	
		10082... 200	13385 100	Aproximaciones posteriores 13391 € 100 13392 100 13393 100 13394 100 13395 100
		10159... 100	13386 100	
		10172... 200	13387 100	Aproximaciones anteriores 13385 100 13386 100 13387 100 13388 100 13389 100
		10403... 200	13388 100	
			13389 100	Aproximaciones posteriores 13545... 500 13592... 100 13693... 100 13938... 200 14155... 100 14178... 100 14244... 100 14306... 200 14327... 200 14365... 100 14496... 100 14540... 100 14554... 200 14563... 100 14912... 100 14947... 100 15118... 100 15174... 200 15236... 100 15252... 100 15259... 200 15307... 200 15498... 100 15502... 100 15959... 200
			13391 € 100	

Las 99 aproximaciones a la centena del 1er. premio, de € 10-00 cada uno, han correspondido a los Nos. **13,301** a **13,359** y **13,391** a **13,400**. Además, 14 premios de € 50-00 cada uno a todos los números terminados en **390**, a excepción del premio mayor. 135 premios de € 40-00 cada uno a todos los números terminados en **90**, a excepción de los terminados en **390** y 1350 premios de € 20-00 cada uno a todos los números terminados en **0**, a excepción de los terminados en **90**.

Handwritten signature
TESORERO

Quando usted **compre un RADIO** Se ganará el **PREMIO MAYOR** si es **Víctor**

Plan para el Sorteo del 6 Agosto de 1933

Emisión de 15,000 billetes numerados del 1001 al 16000 a razón de € 10.00 cada uno divididos en décimos, a € 1.00 el décimo

Valor en premios: 94,510 colones

1 premio mayor de 30,000	€ 30,000.00
1 > > 4,000	4,000.00
1 > > 1,000	1,000.00
10 > > 500	5,000.00
52 > > 200	10,400.00
81 > > 100	8,100.00
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de € 100.00 cada una	1,000.00
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de € 50.00 cada una	500.00
99 aproximaciones al resto de la centena del primer premio, de € 10.00 cada una	990.00
14 terminaciones a las tres últimas cifras del primer premio, de € 80.00 cada una	1,120.00
135 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio, de € 40.00 cada una	5,400.00
1350 terminaciones a la última cifra del primer premio, de € 20.00 cada una	27,000.00
1764 premios	Valor... € 94,510.00

¡¡OJO!! ¡¡OJO!!

La venta en la Tesorería, es de diez billetes en adelante, con el diez por ciento de descuento

El No. 13,390 fué vendido por **Francisco Wong** DE PUNTARENAS

El No. 03,868 fué vendido por **Manuel Corrales** DE SAN JOSE

Imprenta Falcó Hermanos
TELÉFONO 2071 - APARTADO 638
SAN JOSE, C. R.

Plan para el Sorteo del 20 de Agosto de 1933

Emisión de 8,000 billetes numerados del 1001 al 9000 a razón de € 10-00 cada uno divididos en décimos, a € 1.00 el décimo

Valor en premios: 50,420 colones

1 premio mayor de € 20,000.00	€ 20,000.00
1 > > 2,000	2,000.00
2 > > 500	1,000.00
10 > > 200	2,000.00
30 > > 100	3,000.00
61 > > 50	3,050.00
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de € 50.00 cada una	500.00
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de € 25.00 cada una	250.00
99 aproximaciones al resto de la centena del primer premio, de € 10.00 cada una	990.00
7 terminaciones a las tres últimas cifras del primer premio, de € 50.00 cada una	350.00
72 terminaciones a las 2 últimas cifras del primer premio de € 40.00 cada una	2,880.00
720 terminaciones a la última cifra del primer premio, de € 20.00 cada una	14,400.00
1023 premios	Valor... € 50,420.00

Lea detenidamente el reverso de esta Lista y se convencerá de que le interesa

EXCURSION A ITALIA Y A PARIS



Pida informe para la segunda Peregrinación que saldrá de San José el 13 de Agosto de 1933.

AGENCIA VIAJES EXCURSIONES

SAN JOSE C. R. * 25 vs. Norte del Teatro Nacional * TELEFONO 2839

PIDA SIEMPRE

SELECTA

La mejor Cereza

Es un producto TRAUBE

PAN para TODOS!!

FABRICA LA ACREDITADA PANADERIA
LA JOSEFINA, de Alberto Odio

CALIDAD SUPERIOR

Junto a la Fábrica de Café El Gallito - San José

¿Conoce usted un sistema en que todos ganan y nadie pierde?

El TIMBRE LA FERIA se lo demuestra Abandone prejuicios y haga cuentas exactas para convencerse * Nada de rifas, sorteos, clubs en que una sola persona gana mientras otras pierden AL COMPRAR NO SE CANSE DE PEDIR EL

Timbre LA FERIA

EL PROGRESO

FABRICA DE FIDEOS
PAN - TOSTELES

VENTA DE HARINA Y SEMOLINA

Musmanni Hnos. Las industrias MUSMANNI son una GARANTIA para el consumidor

La elaboración de sus artículos no admiten competencia por su calidad y limpieza.

Teléfono 2482 - SAN JOSÉ, C. R. - Apartado 943

Laboratorio de Análisis Clínicos

Lic. CARLOS VIQUEZ

EXÁMENES DE HECES, ORINA, SANGRE, PUS
CULTIVOS DE HECES, SANGRE, PUS, ORINA, ETC.
REACCIONES DE WASSERMANN, BRESREKA, WIDAL, ETC.

Teléfono No. 4114 San José, C. R. Apartado No. 18

Frente a las oficinas de las Compañías Eléctricas

SEÑOR PADRE DE FAMILIA:

Si le es difícil sostener a su familia en la actual situación, imagínese lo que le costará a su viuda si Ud. desaparece del mapa.

Proteja a su familia con una Póliza de Seguro de Vida del

Banco Nacional de Seguros

Seguros desde el nacimiento hasta 61 años de edad.

Primas al alcance de todos los bolsillos.

Almacén Fernández

De la Esquina Suroeste del Mercado 50 varas al Oeste

ESTE ESTABLECIMIENTO ES EL QUE MEJOR SURTIDO TIENE DE MERCADERÍAS PARA EL HOGAR Y EL QUE VENDE A PRECIOS MÁS BARATOS DE PLAZA * COMPRE USTED EN EL ALMACEN FERNANDEZ * * * * * Y ECONOMIZARÁ DINERO * * * * *

Teléfono 2198 * San José, C. R.

Compre siempre

Café Santamaría

DONDE ROBERT TODA SU ROPA

PARA Repuestos y Accesorios

DE

autos y camiones de calidad y bajo precio

SOLO

La Costa Rica Auto Sales

Teléfono 4424

Frente al costado Este del Banco de C. R.

Imprenta y Encuadernación

Falcó Hermanos

7a. Avenida Este * Barrio Amón * San José, C. R.
TELÉFONO 2071 APARTADO 635

Revistas * Cheques * Programas
Invitaciones * Recibos * Tarjetas
Esquelas * Facturas * Periódicos
Memorandums * Libros * Planillas
Carteles en todo estilo y tamaño

PRONTITUD - NITIDEZ - ECONOMIA

Leche GUIGOZ

Pida en todas las Boticas una muestra para sus niños.

Precio por tarro ₡ 2.50